

---

## *Introducción*

Al término de la primera década del siglo XXI, era una realidad el respeto al voto y su consecuente implicación. Los gobiernos de distinto signo partidista ganaban y perdían posiciones donde antes hubiera sido imposible. La lucha política democrática ya no fue asociada con el respeto y el conteo de los votos, aunque la elección presidencial del año 2006 evidenció el retorno del conflicto por temas que se creían superados.

En este escenario de cambio y consolidación de la democracia, los temas políticos se centraron en discutir o saber cómo se podrían generar buenos gobiernos y mejorar las instituciones políticas; esto es, que fueran eficientes, eficaces, transparentes y que rindieran cuentas.

Desde esta consideración, bajo el título “Política y Partidos” este número de *Estudios Jaliscienses* se integra con cinco artículos que abordan diversas problemáticas políticas, partidistas e institucionales de la entidad. Lo mismo vale para los enfoques con los cuales son analizados. En este número la historia, la sociología y la ciencia política se hacen presentes; además, la revista puede ser vista como un ejercicio analítico de algunos fenómenos que incidieron en la conformación de nuestra democracia política o bien como la evaluación de algunos asuntos que incurren en su consolidación.

El análisis político lo inicia Laura Alarcón con el estudio de las redes de notables en el Partido Acción Nacional (PAN). Se analizan sus primeros años de vida, pero sobretodo cómo se entretrajieron las diversas redes de relaciones entre sus miembros. El texto permite comprender qué cambió o qué permaneció cuando el partido asumió el gobierno y dejó de ser oposición en 1995.

En esa misma coyuntura, Jesús Gómez Valle, desde la sociología política, explora las relaciones que establecieron los empresarios y el PAN en la alternancia cuando el Partido Revolucionario Institucional (PRI) perdió importantes espacios políticos, entre ellos la gubernatura. Gómez Valle nos

detalla cómo las crisis económicas y políticas activaron la participación de algunos hombres de negocios que fueron determinantes en la alternancia.

Desde la visión de los ciudadanos, Roberto Arias hace una exploración de su ideología y posición política, particularmente de los habitantes de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG). El acercamiento que realiza es interesante porque estas dimensiones son, o deberían ser, tomadas cuenta por los partidos políticos. La evidencia empírica que nos muestra es observada a la luz de la teoría espacial de las votaciones.

El resultado de procesos electorales más competitivos fue, y es, la dispersión y fragmentación formal del poder en el régimen político. En este contexto las relaciones entre los poderes instituidos trajeron a la palestra temas acerca de cómo se pueden optimizar de manera que condicionen o generen un mejor y eficaz desempeño institucional.

Hacia esta inquietud se dirigen los dos últimos artículos. Uno escrito por Alberto Arellano quien examina las relaciones políticas e institucionales entre los poderes ejecutivo y legislativo a partir de la facultad de veto que ejerce el gobernador. También desde las relaciones entre los poderes locales, Nancy García discute y analiza el proceso presupuestario en su fase de elaboración y aprobación. Ambos problemas son comprendidos en el contexto que la ciencia política conoce y clasifica como de gobierno dividido o unificado. Los dos trabajos muestran particularidades específicas de la vida política de Jalisco, situaciones de excepción a la teoría, que sin duda mantendrán líneas abiertas en los estudios de la región.

Alberto Arellano y Nancy García